

# L'ÉGLISE BÂTIE PAR JÉSUS

DAVID ROPER

Nous avons appris en Actes 2 que lorsqu'une personne est baptisée, le Seigneur l'ajoute à son Église. Un autre passage qui enseigne la même vérité est 1 Corinthiens 12.13, qui dit : "Nous avons tous été baptisés dans un seul Esprit pour être un seul corps". Nous verrons que le terme "corps" se réfère à l'Église.

*Qu'est-ce que l'Église au juste ?* Beaucoup de gens pensent à une dénomination quand ils entendent le mot "Église". Pendant cette étude, faites votre possible pour ne plus penser aux organisations humaines. Nous voulons nous concentrer sur l'Église que Jésus a bâtie (Mt 16.18).

## QUE SIGNIFIE LE MOT "ÉGLISE" ?

Le mot "Église" est traduit du mot grec *ekklesia*. *Ekklesia* est un mot composé d'un verbe qui signifie "appeler" (*kaleo*) et de la préposition qui signifie "dehors" ou "hors de" (*ek*). *Ekklesia* veut dire littéralement "[les] appelés dehors". Dans le monde séculier, ce mot était utilisé pour se référer à tout rassemblement de personnes<sup>1</sup>, mais Jésus lui donna un sens particulier. Lorsqu'il désigne l'Église que Jésus bâtit, ce mot se rapporte à ceux qui sont "appelés hors du" monde et appelés à vivre une nouvelle relation avec Jésus<sup>2</sup>.

Le mot "Église" possède au moins trois usages dans le Nouveau Testament :

- Jésus employa ce mot dans un sens universel quand il dit : "Sur cette pierre je bâtirai mon Église" (Mt 16.18). Dans le contexte de l'Église universelle, le mot est toujours au singulier, car il n'y en a qu'une<sup>3</sup>. Il s'agit de l'Église à laquelle le Seigneur ajoute ceux qui sont baptisés.
- *Ekklesia* peut aussi être utilisé dans un

sens local pour désigner une congrégation particulière. Ainsi, nous lisons des "Églises de la Galatie" et des "Églises d'Asie" (1 Co 16.1, 19). Lorsqu'on est baptisé, on devient membre de l'Église universelle ; mais il est aussi nécessaire de travailler et d'adorer dans une congrégation locale<sup>4</sup>.

- Parfois le Nouveau Testament utilise le mot *ekklesia* pour se référer à une assemblée ; les chrétiens se rassemblaient en assemblée pour adorer Dieu<sup>5</sup>. Par exemple, lorsque Paul parla de l'instruction "dans l'Église" en 1 Corinthiens 14.19, il se référait à l'enseignement dans l'assemblée. (Lisez le verset 23 de ce chapitre ; lisez aussi 1 Co 11.18.)

## QU'EST-CE QUE L'ÉGLISE ?

Les gens montrent du doigt un édifice et disent : "Voilà mon église." D'après ce que nous avons dit jusqu'à présent, il est clair que l'Église n'est pas un bâtiment<sup>6</sup>. Quelqu'un a dit : "l'Église n'est jamais un endroit, mais toujours un groupe de personnes."

J'utiliserai souvent le mot "Église" dans ces études. Quand je le ferai, je me référerai toujours à ceux qui ont été sauvés par le sang de Jésus.

## L'ÉGLISE = LES SAUVÉS

Certains croient qu'ils sont sauvés mais soutiennent qu'ils ne font partie d'aucune Église. S'ils sont sauvés, alors ils sont membres de l'Église ; car nous avons déjà vu que le Seigneur ajoute ceux qui sont sauvés à son Église (Ac 2.47). Puisque le Seigneur ajoute tous ceux qui sont sauvés à l'Église, il n'existe personne de

sauvé en dehors de l'Église.

Cette vérité est enseignée à travers tout le Nouveau Testament. Paul dit à un groupe d'anciens de "faire paître l'Église de Dieu<sup>7</sup> qu'il s'est acquise par son propre sang" (Ac 20.28). Christ est mort pour tout le monde (2 Co 5.14-15), mais les seuls à bénéficier de son sacrifice sont ceux qui se soumettent à lui. Autrement dit, les seuls à être vraiment "acquis" par son sang sont les membres de l'Église.

Paul écrit en Ephésiens 5.23, 25 : "Christ est le chef de l'Église, qui est son corps et dont il est le Sauveur (...) Le Christ a aimé l'Église et s'est livré lui-même pour elle." Si nous voulons être sauvés, nous devons appartenir à l'Église que Christ aime, pour laquelle il s'est sacrifié et qu'il sauvera. Il nous faut appartenir à l'Église du Seigneur.

### COMMENT APPELLE-T-ON LES MEMBRES ?

Dans le Nouveau Testament, le mot "Église" est le titre le plus courant pour désigner le peuple de Dieu, mais d'autres termes sont aussi employés<sup>8</sup>. Chacun nous aide à mieux comprendre ce qu'est l'Église.

#### Le corps

L'Église est parfois appelée le "corps". En Ephésiens 1.22-23, Paul dit que Dieu "a tout mis sous ses pieds [ceux de Jésus] et l'a donné pour chef suprême à l'Église, qui est son corps, la plénitude de celui qui remplit tout en tous."

### ÉGLISE = CORPS

En Colossiens 1.18 Paul écrit que Christ "est la tête du corps, de l'Église".

### CORPS = ÉGLISE

Le terme "corps" nous montre que, par certains aspects, l'Église est comme un corps humain. Christ est la tête du corps (Ep 1.22-23 ; Col 1.18) et les chrétiens sont les différentes parties de ce corps (Rm 12.4-5 ; 1 Co 12.12, 18-27). Le corps humain est fait de beaucoup de parties (les bras, les jambes, les mains, etc.), qui ont toutes leur fonction particulière. De même, le corps de Christ a beaucoup de membres, qui ont tous une fonction particulière importante.

#### Le royaume

L'Église est aussi appelée le "royaume".

Après avoir dit : "Sur cette pierre je bâtirai mon Église", Jésus dit à Pierre : "Je te donnerai les clefs du royaume des cieux"<sup>9</sup> (Mt 16.19a). Jésus utilisa les termes "Église" et "royaume" de manière interchangeable.

### ÉGLISE = ROYAUME

Paul dit à l'Église de Colosses : "Il [Dieu] nous a délivrés du pouvoir des ténèbres et nous a transportés dans le royaume de son Fils bien-aimé" (Col 1.13).

Le terme "royaume" nous montre que ceux qui sont dans l'Église sont les sujets du Roi Jésus. Jésus est assis à présent sur son trône dans les cieux (Ac 2.29-36) et "il faut qu'il règne jusqu'à ce qu'il ait mis tous ses ennemis sous ses pieds. Le dernier ennemi qui sera détruit, c'est la mort" (1 Co 15.25-26).

#### La famille

Un de mes termes préférés pour désigner l'Église est la "famille" de Dieu. Paul dit à Timothée qu'il écrivait pour que les chrétiens sachent "comment il faut se conduire dans la maison de Dieu, qui est l'Église du Dieu vivant" (1 Tm 3.15<sup>10</sup>). Le mot "maison" dans ce passage signifie "famille"<sup>11</sup>. Le français courant met : "Cette lettre te permettra de savoir comment il faut se conduire dans la famille de Dieu, c'est-à-dire dans l'Église du Dieu vivant."

### ÉGLISE = FAMILLE

Dans la famille spirituelle, Dieu est le Père (Mt 6.9), Jésus est le frère aîné (Hé 2.11-12) et les chrétiens sont des frères et sœurs (Jc 2.15). Ma famille physique m'est très chère, mais la famille spirituelle de Dieu l'est encore plus.

Les termes "Église", "corps", "royaume" et "famille" ne sont pas synonymes, mais plutôt quatre façons distinctes de qualifier le même groupe de personnes. Voici une illustration : je suis un père, un mari, un fils et un frère. Les termes "père", "mari", "fils" et "frère" ne sont pas synonymes, mais ils s'appliquent tous à moi. Ils indiquent différentes relations humaines que j'entretiens. De même, les quatre termes employés pour se référer à l'Église suggèrent une variété de relations spirituelles :

- Par rapport au monde, les chrétiens forment l'Église ; ceux qui sont appelés hors du monde et appelés à vivre une

- nouvelle relation avec Jésus.
- Par rapport aux relations les uns avec les autres, l'Église est un corps ; les membres fonctionnent en tant qu'ensemble, pour prendre soin les uns des autres.
- Par rapport à Jésus, les membres de l'Église font partie de son royaume ; ils lui sont entièrement soumis.
- Par rapport à Dieu, les chrétiens sont sa famille, ses enfants bien-aimés.

### CONCLUSION

Après cette étude, nous devrions voir clairement qu'il est important d'appartenir à l'Église du Seigneur. *Il est essentiel d'être membre de l'Église du Seigneur si nous voulons être sauvés.* La question fondamentale est la suivante : *"Êtes-vous membre de son Église ?"* ◆

<sup>1</sup> Il est utilisé dans ce sens en Actes 19.30, 32, 39, 41.

<sup>2</sup> Nous sommes appelés à travers l'Évangile (2 Th 2.14) et nous devons répondre à cet appel par la foi et l'obéissance.

<sup>3</sup> Ephésiens 4.4 dit qu'il y a "un seul corps". Nous verrons plus loin que ce corps est l'Église (Ep 1.22-23).

<sup>4</sup> Bien que les épîtres du Nouveau Testament contiennent un message pour toute l'Église, elles ne sont pas toujours adressées à des congrégations locales. Ces dernières sont l'expression pratique de l'Église universelle.

<sup>5</sup> Le sens biblique des mots "aller à l'Église" est de se réunir avec les saints afin d'adorer Dieu.

<sup>6</sup> Un bâtiment peut être un outil pour aider l'Église à remplir sa mission, mais le bâtiment n'est pas l'Église.

<sup>7</sup> Il s'agit de Dieu, le Fils. C'est Jésus qui s'est acquis l'Église "par son propre sang".

<sup>8</sup> Dans les paraboles du royaume de Jésus, le royaume/l'Église est comparé à un champ, une vigne, et d'autres choses courantes. On pourrait rallonger la liste.

<sup>9</sup> La promesse de donner les clefs du royaume à Pierre ne signifie pas qu'il était plus important que les autres apôtres (voir Mt 16.19 et Mt 18.18). Dans le contexte, il s'agit plutôt d'une récompense pour avoir été le premier à reconnaître que Jésus était le Christ. Pierre serait le premier à annoncer aux gens comment recevoir le pardon des péchés (Ac 2.14-41). Pierre était le premier à utiliser les "clefs" pour laisser entrer les gens dans le royaume (l'Église), mais il n'était pas le seul (voir, par exemple, Ac 22.16).

<sup>10</sup> Ephésiens 2.19 et 1 Pierre 4.17 parlent également de la maison de Dieu.

<sup>11</sup> Une comparaison est faite entre la maison d'un ancien (sa famille) et la maison de Dieu (l'Église). (Voir 1 Tm 3.4-5, 15.)